
28

entrevista
Entrevista a Miguel Palomino, Director Gerente del Instituto Peruano 
de Economía (IPE).

“El Perú va a depender 
por mucho tiempo 

de la minería”
Revista Tecnología Minera 

(TM): ¿Cómo ve la actual coyun-
tura minera del país?

Miguel Palomino (MP): El Perú 
depende mucho de la minería. 
Derrepente uno desea cambiar ello, 
y tal sea bueno, pero mientras se 
cambia, va pasar mucho tiempo. El 
Perú va depender por mucho tiem-
po de la minería. Entonces, hay 
que hacerlo bien. No va ver ninguna 
actividad que pueda reemplazar las 
exportaciones que genera esta acti-
vidad con la suficiente velocidad. 

El Perú es un país minero. Tene-
mos la suerte que nuestro país 
se ubique en la Cordillera de Los 
Andes; eso es un regalo de Dios. 

Contamos con buenos yaci-
mientos mineros y hay que usarlos 
positivamente para ventaja de todo 
el país.    

TM: ¿Es muy exigente el Minis-
terio del Ambiente (MINAM) con 
las compañías mineras? 

MP: No. El MINAM sinceramente 
persigue a las mineras, petroleras 
o cualquier actividad que se  pro-
duzca acá. Como el Perú es un país 
más minero, es fácil decir que a la 
mina hay que exigirle. El Ministerio 
del Ambiente se preocupa mucho 
por las comunidades cercanas a un 
proyecto minero, pero no observa, 
por ejemplo, como el Lago Titica-
ca viene siendo brutalmente con-
taminado por todas las pequeñas 
poblaciones que están en Puno. 
¿Por qué no critican eso? Porque 
no genera réditos.

En el caso de la minería informal 
que se da en diferentes partes del 
territorio nacional, contamina más que 
cualquier unidad minera formal. Mi 
pregunta es ¿por qué no los detienen? 

TM: ¿Qué tiene qué hacer el 
próximo gobierno para atraer inver-
siones mineras y de otras indus-
trias al país?

MP: Dos cosas. Para crecer 
mucho tienes que ser mucho. El 
Perú estaba recibiendo mucha inver-
sión extranjera porque la demanda 
estaba creciendo fuerte, tanto inter-
na como externa. Entonces, venían 
todos tipos de inversionistas porque 
este país ofrecía muchas oportunida-
des. En minería, las empresas vienen 

porque hay un montón de minerales. 
Otras actividades invierten porque 
el país crece mucho y va demandar 
más de lo que actualmente tiene 
en el futuro. Entonces, si se quiere 
que el país crezca mucho, no hay 
que dificultar el crecimiento, por el 
contrario, hay que facilitarlo. Nuestro 
país tienen grandes recursos minera-
les que otras naciones no la tienen. 
El último informe de Fraeser, el Perú 
ocupa la posición 30 a nivel mundial 
en temas de reservas de minerales 
cuando antes estaba ubicado en el 
sexto puesto. 

TM. ¿Esto se debe a los diferen-
tes conflictos sociales e inestabili-
dad política del país? 
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MP: Así es. La minería es competitiva. Si 

los inversionistas ven que no pueden desarro-
llar un proyecto en un país, se van a otro. En 
el Perú tenemos grandes ventajas porque se 
tienen importantes yacimientos de minerales 
por todo el país que son de buena ley. Debe-
rían apostar por el Perú, pero existen muchos 
inconvenientes.

TM: ¿Cuánto ayuda la producción de 
cobre de Las Bambas al PBI este año?

MP: Las Bambas empieza a producir este 
año. Pero pensemos más bien cuando llegue a 
plena producción. ¿Sabes cuánto va a aumentar 
la producción de Apurímac con este proyecto 
minero? Se va a quintuplicar ¿Te imaginas eso? 
Es algo inaudito, y la gente de esta ciudad será 
inmensamente beneficiados a pesar que existen 
personas que quieren poner a la población en 
contra, pero ellos mismos se han dado cuen-
ta que Las Bambas les va a dar bienestar en 
todos los sectores ya que habrá un movimiento 
económico más dinámico en esa zona del país.  

TM: ¿La distribución del canon minero debe 
ser manejado de mejor manera por un ente 
en particular?

MP: No es lo que es ideal porque no vivimos 
en un mundo ideal. El dinero que se recibe por el 
tema de canon minero se reparte entre Gobier-
nos Regionales, Gobiernos Provinciales, distritos y 
municipios inclusive ¿Por qué de esa forma? Por-
que así está dada la ley y los porcentajes a cada 
región. En algunas regiones saben usar de manera 
correcta el dinero que se recibe, pero otros no. 
Por ejemplo, el canon minero para la Universidad 
Nacional de San Antonio Abad del Cusco, tienen 
cien millones de soles de los cuales se han gas-
tado cerca de seis millones. Son cien millones 
de soles para que esta casa de estudios lo use 
en investigaciones de diferente índole pero no se 
hace nada de ello. Hay que usar los recursos de 
manera racional. El tema del canon minero tiene 
que ser mejor asignado.

TM: ¿Cuál es su opinión de que empresas 
mineras chinas apuesten por proyectos en 
el Perú?

MP: Que quieren los minerales y cuentan con 
los recursos económicos apoyados por el gobier-
no chino. Esos minerales es para su desarrollo a 
futuro. Las empresas chinas pagan bien por los 
recursos como fue la adquisición de las unidades 
mineras Las Bambas y Toromocho. Están invirtien-
do importantes cantidades de dinero para poder 
tener derechos sobre sus minerales.  


